

アベノミクスの「女性が輝く社会」が話題だ。9月には労働政策審議会雇用均等分科会が女性の活躍推進に向けた建議を、10月には内閣府が「すべての女性が輝く政策パッケージ」をまとめ、女性の登用に向けた数値目標の設定・公表を企業や地方自治体に義務付ける「女性活躍推進法案」も閣議決定された。だが、これらはむしろ女性の負担を強め、真の活躍を妨げかねないものをはらんでいる。

女性の活躍を阻む土壤の拡大

「男女格差指数（GGI）」で昨年、日本は136カ国中105位に落ち込んだ。背景にあるのは、女性に無償で家庭内の福祉を担わせ

て税金を極力抑え、その結果、外で働けない女性を「養わせる」ため、男性に極端な長時間労働を強いる日本社会のシステムだ。女性が働くには、長期休暇より家事と両立できる「1日の労働時間規制」が不可欠だ。ところが安倍政権は、一定年収以上の働き手の1日8時間労働規制を撤廃して成果で賃金を決める「新たな労働時間制度（残業代ゼロ労働制度）」を提案している。これが通れば、企業は労働時間の歯止めなしで求める「成果」が上がるまで働かせることができる。これで女性は活躍できるだろうか。

女性の活躍度順位を表す

「男女格差指数（GGI）」で昨年、

日本の労働時間規制外しや均等待遇もないまでの派遣労働の固定化によって、女性の活躍の土壤を掘り崩す。そんな奇妙な政策が、進められつつある。

政府は特別枠として、人口減少対策や地域活性化など「地方創生」に関する施策を重点的に盛り込む方針だが、「ばらまき予算」への懸念も強い。

15年度予算編成のもつとも大きな課題は、高齢化によつて増え続ける社会保障費をいかに抑制するのかが焦点となつていて。社会保障財源の4割近くを賄う公費負担が、国や地方の財政を圧迫。財務省によると、国債発行残高は、税収がピークだった90年度末から14年度末までの24年間で、約603兆円増加する見通（当初予算ベース）。もつとも大きい要因は社会保障費の増大（約210兆円）だとされてい

る。ベースで過去最大の101兆円となり、初めて1

00兆円の大台を突破した。このうち、特別枠への要求額は、上限に迫る3兆8758億円に達した。

各省庁の15年度予算概算要求が出そろい、予算編成作業が本格化した。要求総額は一般会計

労働では両立ができないため、いまや働く女性の6割近くが派遣やパートなどの非正規労働者として働く。ところが日本では、同一労働同一賃金などの均等待遇が未整備で、非正規は極端な低賃金だ。そんな中での派遣労働者の固定化は、女性の低賃金化を一段と促しかねない。

女性の活躍推進を叫びつつ、一

加えて臨時国会には、低賃金で不安定な働き方を助長・固定化しかねない「労働者派遣法改正案」が再提案された。正社員の長時間

竹信 三恵子（ジャーナリスト、和光大学教授）

アベノミクスで女性は活躍できるか――「輝く」が「死ね」にならないために

深刻なのは、こうした傾向が今後、さらに加速すると見込まれることだ。1947～49年に

情報BOX／地方自治体

●2015年度予算編成の課題

各省庁の15年度予算概算要求が出そろい、予算編成作業が本格化した。要求総額は一般会計

